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Assemblea ordinaria di biennio (Taino, 27/02/2011) -  verbale sintetico 
 
 

L’Assemblea ordinaria di metà mandato (biennio) è stata convocata dal Consiglio Regionale per fare il punto 
sullo stato del ‘Comitato’ regionale lombardo, inteso come l’insieme dei tesserati lombardi organizzati nelle 
loro Società sportive Fiso, sull’attività del ‘Consiglio’ regionale, massimo organo direttivo regionale, e sullo 
stato delle ‘relazioni’ tra questo Organo e le Società che esso rappresenta in Fiso. 
L’Assemblea si svolge nella sala ‘Centro Dell’Olmo’, cortesemente messa a disposizione dal Comune di Taino 
(VA), con inizio alle 14:30. Viene incaricato alla verbalizzazione: Mariano Maistrello. 
 
Ordine del giorno: 

1) Comunicazioni del presidente del Consiglio regionale 
2) Attività del biennio 
3) 2gg Lombardia (edizioni 2011 e 2012) 
4) Bilancio economico 2010 
5) Progetti biennio 2011-2012 
6) Presentazione eventuali mozioni  
7) Discussione 

 
 
Sono presenti i Presidenti o altri tesserati delle seguenti Società sportive affiliate Fiso-Lombardia 2011:   

- VIVAIO Orienteering (codice Fiso 0093) 
- UNIONE LOMBARDA ( 0158 ) 
- Polisportiva BESANESE ( 0165 ) 
- Polisportiva PUNTO NORD ( 0167 ) 
- Orienteering COMO ( 0271 ) 
- SESTO’76–LISANZA ( 0382 ) 

 

per un totale di 6 Società su 15. Giustificate le assenze dei rappresentanti della società TUMIZA impegnati con 
l’organizzazione della gara. Le società  TUMIZA Orienteering ( 0279 ) e VARESE ORIENTEERING 
(0420) erano rappresentate dai rispettivi consiglieri Paolo Bocchiola e Angelo Bozzola  
 

1) – Comunicazioni del Presidente 
 

Il Presidente del Consiglio regionale Fiso-Lombardia, Giuseppe Ceresa, ringrazia i presenti per la loro 
partecipazione e introduce la seduta con alcuni flash informativi: 
 

- si rammarica del fatto che a seguito delle dimissioni dei Consiglieri regionali Alessandro Dipace e Paolo 
Mario Grassi, non sia pervenuta nessuna candidatura dalle Società; 

 

- sottolinea la necessità di un maggior coinvolgimento dei giovani a tutti i livelli, e auspica che emergano idee e 
suggerimenti in proposito (argomento da studiare e preparare per la prossima Consulta, in cui presentare  uno 
‘speciale ragazzi’); 

 

- segnala la riscossione del rimborso Regionale per la manifestazione Alpe-Adria 2010; 
 

- sulla crisi evidente del movimento Orientistico, regionale e nazionale (documentato dai ‘numeri’): auspica un 
franco confronto tra le Società del Comitato, per la ricerca di utili elementi per un rilancio, nel rispetto e 
consapevolezza della diversità dei ruoli: il Consiglio regionale, con il ruolo politico statutario e il Comitato 
regionale, cioè le Società dei tesserati, quali soggetti qualificati di attività e progettazione sul territorio; 

 

- analisi biennale e prospettive: rimanda all’ordine del giorno, e passa la parola ai Consiglieri Responsabili delle 
rispettive Aree di lavoro in Consiglio. 
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2) – Attività del biennio 
    

Area TECNICA - Paolo BOCCHIOLA 
 Squadra rappresentativa Lombarda: illustra le difficoltà gestionali delle impegnative trasferte in 

programma nel 2011: Alpe-Adria (17-18-19/6 a Rijeka - HR), Raduno estivo (22-26/8 a Brallo di Pregola (PV), 
Arge-Alp (8-9/10 a Regensburg – D). Illustra alcune ipotesi di intervento, che devono ancora essere 
perfezionate in Consiglio. Sollecita l’adesione di volontari Tecnici, per il Raduno.  

 Allenamenti regionali: ricorda la partecipazione discreta agli allenamenti organizzati direttamente dal 
Consiglio, sfruttando anche la possibilità di aggregarsi ad un allenamento dei giovani della Rappresentativa 
Nazionale. Su tale argomento si apre un breve dibattito: GC suggerisce di coordinare le iniziative delle singole 
Società che organizzano allenamenti invernali; RB invita le Società ad organizzare allenamenti invernali nel 
loro territorio, evitando due mesi di inattività. Le Società presenti sono d’accordo nell’aprire i propri 
allenamenti a tutti i tesserati lombardi. Discorso a parte per i neofiti (esordienti): per questi partecipanti, le 
Società dovranno provvedere anche un Responsabile che li segua. AT ritiene importante l’adozione di un format 
comune, e la redazione di di un ‘manuale-Green’ operativo, di riferimento, per offrire allenamenti con standard 
analoghi sul territorio. PB accoglie questi utili suggerimenti, suggerisce la formalizzazione di un Gruppo di 
lavoro che accolga le proposte delle Società e organizzi gli allenamenti 2011-2012. Chiede poi riscontri sui due 
allenamenti invernali ‘self-service’ (il primo sulla cartina di Sesto Calende, il secondo su quella del Parco Nord 
di Milano). RB ritiene utili gli esperimenti ma a suo parere occorrerebbe integrarli con opportuni strumenti di 
verifica e controllo, ora assenti. Ricorda la produzione di materiale didattico per la formazione e training a 
disposizione dei tesserati della sua Società e che può aprire a tutti i tesserati Fisolombardia; PB accoglie tale 
disponibilità, anche se la preparazione fisica è cosa molto impegnativa, se fatta con disciplina; il Consiglio 
quindi pubblicherà le tabelle didattiche di RB; GC infine impegna il Consiglio a farsi promotore di iniziative 
volte ad offrire possibilità di preparazione atletica e formazione di base, a beneficio soprattutto dei più 
giovani.  
 
Area FORMAZIONE - Ivano BENINI 
IB ricorda i tanti momenti per la formazione organizzati da Consiglio regionale nel biennio e che riassume: 
 

data Corso Istruttori Località 
Partecipanti 

(TOT / Lombardi) 

16/01/2010 Gestione SI-card R. Madella Besana B. (MB) 17 / 14 
5-7/02/2010 Direttore Gara R. Biella Sesto Calende (VA) 13 / 9 
12/12/2010 Tracciatori C-O T. Zanetello Besana B. (MB) 18 / 14 
29/01/2011 Tracciatori MTB-O A. Bozzola Besana B. (MB) 10 / 6 
30/01/2011 Tracciatori Trail-O R. Falda       “          “ 9 / 0 
12/02/2011 Ruolo Deleg. Tecnico T. Zanetello Milano (Coni) 26 / 18 

 

Si evince un impegno puntuale e costante del Consiglio per favorire la crescita tecnica del movimento 
lombardo. Si augura di poter aggiungere o replicare un altro paio di Corsi in futuro. Intervengono AT, che 
sollecita le Società ad attivarsi maggiormente sul territorio e LS per ricordare l’iniziativa Fiso delle tessere 
‘Green’ e relative problematiche gestionali. PB ricorda modulistica e regolamenti Fiso. GC a nome del 
Consiglio si impegna a pubblicare un ‘manualetto’ d’uso per le Green. 
 
Area SCUOLA – Annamaria RIVA 
Ricorda le tante iniziative promosse dal Consiglio regionale a favore delle Scuole (organizzazione GSS) e i 
‘Laboratori di Orienteering’ realizzati di concerto con l’ex-IRRE Lombardia1

 

 GSS provinciali e Regionali: riferisce che anche nell’ambito dei GSS la crisi e i tagli finanziari si stanno 
facendo sentire e influenzeranno l’organizzazione GSS 2010-2011 (ad esempio, per i trasporti sono già previste 
accorpamenti di diverse specialità sportive). Le fasi provinciali si svolgeranno quasi tutte entro Marzo, mentre la 
Fase Regionale si terrà il 14 Aprile ad Alzate Brianza, dove verrà disputata nella stessa giornata, anche la fase 
regionale di ginnastica. Nella recente riunione presso l’Ufficio Scolastico per la Lombardia, sono chiaramente 
emerse le difficoltà per l’edizione 2011 dei GSS, legati alle motivazioni generali dette, che si farebbero sentire 
anche sulla partecipazione. L’organizzazione prevede le categorie ‘Cadetti/e’ (nati dal 1997), ‘Allievi/e’ (1994-

                                                 
1 fino al 2007 “Istituto Regionale di Ricerca Educativa”; dal 2007 “Agenzia Nazionale per lo sviluppo della Autonomia 
Scolastica” 
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’97) e ‘Juniores’ (1992-’93);  la partecipazione di questi ultimi è in dubbio e dovrà essere chiarita nella prossima 
riunione che si terrà a Milano il 4 marzo. Il regolamento di quest’anno prevede squadre da 3 studenti per tutte le 
categorie. 

 Attività promozionale: anche la positiva collaborazione con l’ex-IRRE risentirà purtroppo dei tagli 
finanziari annunciati. Ricorda i numerosi ‘Laboratori di scienze motorie e sportive’ realizzati in tante scuole di 
diverse province, grazie ai quali studenti e Insegnanti sono venuti a conoscenza dello Sport Orientamento. 
Particolarmente importanti i Laboratori dedicati alla ‘Cartografia’ (per le possibili sinergie con altre discipline). 
Ma la stretta economica imporrà tagli anche alle iniziative 2011. Tutto è sospeso, per il momento, comprese 2 
conferenze già programmate. 

 Altra informazione: afferma di aver contattato  la FISO per proporre la  produzione di materiale 
divulgativo da pubblicare nella nuova Rivista E.F. (edita da CAPDI - http://www.capdi.it/): nel 2° numero, in 
uscita a Settembre, è previsto  un allegato dedicato all’Orienteering. Il materiale dovrebbe essere pronto entro 
Maggio. La pubblicazione avrà un costo che la Fiso ha già deliberato; informa inoltre che il responsabile scuola 
Lenarduzzi si è attivato per reperire i collaboratori per la produzione di detto materiale. RB obbietta di non 
essere stato contattato. AR chiarisce di aver informato il responsabile scuola nazionale FISO che ha provveduto 
a gestire la pubblicazione. RO chiede se non sia possibile produrre materiale didattico nuovo o aggiornato da 
mettere a disposizione degli Insegnanti sul sito Fiso-Lombardia. MCm aggiunge che spesso gli insegnanti non 
trovano il materiale che cercano perché non sanno dove cercarlo. AR ricorda che le molte esperienze in ambito 
Lombardo, con o senza IRRE, han prodotto molto materiale multimediale: occorrerebbe reperirlo, rivederlo e 
depositarlo in un unico contenitore pubblicamente accessibile. Altri intervenuti suggeriscono, perciò, di creare 
una nuova Sezione sul sito Fiso-Lombardia (o comunque una serie di utili links) espressamente dedicata agli 
Insegnanti. GG accoglie il suggerimento e riporterà tale esigenza presso il gruppo di lavoro incaricato 
dell’aggiornamento del sito stesso. Interviene RB per segnalare che a suo parere le attività promozionali Scuola 
del CRL non hanno colmato le lacune presenti in alcune province lombarde (es. Sondrio e Lodi). Risponde AR, 
ricordando i contatti, le numerose  iniziative ma anche le molte difficoltà registrate nelle due province citate. AT 
suggerisce di sfruttare altre realtà associative eventualmente presenti sul territorio e istituire presso queste delle 
nuove sezioni di ‘Orientamento’. Ma emergono le difficoltà legate alla mancanza di figure locali di riferimento: 
mancando queste lo sviluppo delle iniziative cade automaticamente, perché sul territorio, tipicamente, le Società 
sportive nascono solo e sempre sulla base di un movimento praticato, all’inizio in modo scoordinato, poi, con la 
collaborazione di qualche Insegnante o altri volontari con tempo libero a disposizione, la cosa prende forma in 
una Associazione. GC conferma e ricorda la non brillante esperienza avuta con la provincia di Sondrio.  
 
Area MTB-O – Angelo BOZZOLA 
AB segnala il calo di attività, gare e iscrizioni nella specialità MTB-O, che solo fino agli anni scorsi in 
Lombardia era sempre stata ben praticata, anche se i numeri non sono mai stati percentualmente significativi. 
Esamina quelli che a suo parere possono essere stati degli elementi di freno al movimento: complessità 
organizzative, mancanza di formazione specifica, anche per Dirigenti, limiti del RTF, assenza di un archivio 
nazionale di materiale didattico, crisi economico-finanziaria più generale, ancora in atto. Ciò, aggiunto alla 
scarsità di atleti lombardi, non gli ha consentito di programmare il Trofeo Lombardia MTB-O 2011 (v. 
‘Orientarsi 2011’). Constatazione tanto più triste se consideriamo che si è nell’anno dei Campionati del Mondo 
MTB-O in Italia (Vicenza, 22-27/8). Quindi sta pensando di proporre come CRL un anno di ‘riflessione’, da 
utilizzare per rivedere impegni e modalità operative, senza l’onere di organizzare la Squadra rappresentativa 
Lombarda ai vari impegni Nazionali in Calendario MTB-O 2011: Trofeo delle Regioni (Sella Valsugana (TN), 
30/4 e 1/5) e Campionati Italiani (Valli del Lanza (CO), 2-3/7). Si apre un breve dibattito. EP e NG si dicono 
dispiaciuti di tale prospettiva, ma ne comprendono le motivazioni. AT ritiene più corretto che il CRL esponga 
con chiarezza le difficoltà agli appassionati MTB-O lombardi, e poi si valuti sulla base delle adesioni. Altri 
intervengono per esprimere consenso sui tale suggerimento. Anche GC è dell’idea che in ogni caso occorra 
riflettere ulteriormente sul problema; propone quindi di porre tale questione all’ordine del giorno del 
prossimo Consiglio, per un comunicato ufficiale CRL alle Società. 
 

3) – due-giorni-Lombardia (edizioni 2011 e 2012) 
 

 Edizione 2011:  GC ricorda che l’edizione di quest’anno è frutto di una buona idea originale del CRL, 
sviluppatasi poi grazie alla positiva collaborazione dei due Comitati: il nostro CRL e il TMO (Canton Ticino). 
Conferma che si svolgerà a Trivigno (SO) il 11-12/6 prossimi (con possibilità di altra gara Lunedì 13/6 a 
Triangia). Saranno in programma le due gare di Campionato Regionale Middle e Long (quella del 12 valevole 
anche come TL e TMO). Il Comitato tecnico attuale può contare su GC (Presidente), GG (Direttore Gara) e FC 
(Tracciatore). L’ente locale ha garantito i servizi logistici, e c’è la possibilità che se non fosse possibile 
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realizzare il Centro gara a Trivigno, potrebbe esser fatto ad Aprica, con l’attivazione di un bus-navetta di 
collegamento per gli atleti. GG segnala che intenderebbe completare la copertura dei Ruoli tecnici in maniera da 
formare un Comitato ristretto, efficiente e formato da Responsabili collaudati; suggerirà quindi al CRL che 
proponga di affidare la gestione delle Partenze ad una unica Società X, e ad un’altra Y quella degli Arrivi, 
evitando così sostituzioni, cambi e mix vari.  
 

 Edizione 2012:  GC annuncia la proposta pervenuta al CRL da parte della Società Sesto’76-Lisanza a 
candidarsi quale Società organizzatrice dell’edizione 2012 (date ancora da definire). Segnala che ciò è già stato 
esaminato in Consiglio, nella seduta del 18/2 scorso, e che è stato già deliberato di accogliere la proposta, con 
l’invito alla Società organizzatrice ad attivarsi presso altre Società lombarde per reperire le necessarie altre 
collaborazioni. A tale proposito PB segnala la disponibilità del Tumiza, a patto che l’evento sia una CO-NAZ. 
Infine GC invita RB a dettagliare la proposta, con l’aggiunta di una seconda gara da abbinare, e di mandarla alla 
FISO; e al CRL per conoscenza, appena possibile, in maniera da fissare le date nel calendario nazionale 2012, 
ricordando che per una serie di buone ragioni tale evento annuale era stato pianificato dal CRL nel primo week-
end di Settembre. IB  ritiene che il Consiglio RL debba patrocinare l’iniziativa, ma che la stessa debba essere 
organizzata da Società del Comitato Lombardo e non da una singola Società affiancata dal Consiglio.   
 

4) - Bilancio 2010 
GC presenta copia di quanto ricevuto dall’ex responsabile Bilanci in CRL redatto su schede modello Fiso. Il 
documento risulta di difficile interpretazione, organizzato in modo originale, senza i necessari dettagli di voci e i 
riscontri di cassa, come evidenziato da AT. GC ricorda che tra l’altro è ancora incompleto per alcune voci 
(rimborsi: le Società sono invitate a presentare le ultime richieste pendenti). Dai dati presentati risulterebbe che 
il Bilancio mostra un attivo di € 955,84. A fronte di tali difficoltà appare evidente che occorre reperire 
urgentemente qualche Collaboratore che possa aiutare il Consiglio nella gestione finanziaria in maniera precisa 
e sistematica (parola d’ordine: cercasi ‘Regioniere’ presso le Società); se non sarà possibile si studierà in 
Consiglio la possibilità di un incarico esterno.  
 

5) – Progetti biennio 2011-2012 
La parola ad AB che presenta la sintesi di un suo progetto di rilancio già comunicato ma ancora non discusso in 
Consiglio. E’ un progetto pluriennale (due anni se non di più) che cerca di contribuire al rilancio effettivo del 
nostro bellissimo Sport Orientamento, in Lombardia. MM suggerisce scherzosamente la sigla ‘PROLAB’ 
(Progetto Rilancio Orienteering Lombardia Angelo Bozzola). Caratteristiche qualificanti del progetto sono:  

- strategia e azioni su più fronti, contemporaneamente 
- pianificazione a medio-lungo periodo (2-4 anni) 
- coordinamento effettivo (controllato) tra le componenti del sistema 
- impegno globale, a 360° (come la ‘bussola’): 

 del Consiglio regionale lombardo 
 del Comitato      ”              ”        (rete delle Società sportive affiliate Fiso-Lombardia) 
 della Federazione (FISO) 

Obiettivi e strumenti operativi: 
- far crescere il Comitato lombardo (Società) attraverso incentivi sia alle Società che ai Giovani atleti 
- rivedere organizzazioni e responsabilità tenendo conto delle QR (quote rosa) e QG (giovani) 
- rivalutare i Trofei regionali (rivedendo tutto, se occorre) 
- rivalutare il Campionato di Società (rivedendo tutto, se occorre) 
- sincronia operativa (controllata) tra Società e Consiglio 
- azioni formative e promozionali ad ampio raggio. 

Nello sforzo comune di ‘fare sistema’ (senza il quale tutto l’impianto cade), sarà utile valorizzare il ruolo del 
Consiglio Regionale che: i) regge il Comitato regionale, ii) elabora le linee di ‘politica’ orientistica regionale, 
iii) legifera le Norme regionali, iv) rappresenta la Federazione nazionale in Lombardia. 
Con tale progetto, conclude AB, intende offrire a tutto il Comitato una opportunità di crescita, attraverso una 
forte azione di riflessione e analisi dei molti ambiti operativi del Comitato, consapevole che solo la condivisione 
di un grande progetto di rilancio potrà far invertire l’attuale tendenza negativa. Propone pertanto che venga 
istituzionalizzato un Gruppo di lavoro con l’incarico di elaborare, a partire da questa proposta, un vero e proprio 
progetto ‘esecutivo’, prendendosi il tempo necessario (Luglio 2011?).  
GC ringrazia per la presentazione, informa che il dibattito su tale progetto si apre oggi, per cui ci sarà bisogno 
di un po’ di tempo perché le Società lo assimilino. Importante procedere con la formazione del GdL 
indicato, nel prossimo Consiglio si studierà il modo migliore per procedere.  



Assemblea ordinaria (biennio 2009-2010) 

Pag. 5 di 5 

Su tale progetto si registra qualche intervento.  
AT accoglie positivamente l’idea, e ora che il progetto è lanciato, tutto dipenderà dal grado di adesione e 
partecipazione delle Società. E’ prematuro pronunciarsi. LS apprezza i riferimenti a QR e QG, ma si chiede 
dove siano i ‘giovani’ (<30) una volta raggiunta la maturità. Esperimenti e test sulla responsabilizzazione 
giovanile sono già stati realizzati da alcune Società sportive (Besanese, UL, PPN) ma non è uno stile organico 
generalizzato. Occorre una strategia di intervento più ampia. Seguirà con attenzione lo sviluppo di tale progetto. 
GC ritiene giusto proporre dei cambiamenti, ma senza fare i passi più lunghi della gamba e ben consapevoli 
delle forze in campo. Riunioni di Consiglio aperte? Sempre detto... Strumenti incentivanti per i giovani? C’è nel 
programma... A suo parere sviluppo della ‘cultura’ delle regole e dell’impegno rimangono le uniche solide basi 
per qualsiasi ipotesi di cambiamento. RB sottolinea l’importanza dell’approccio ‘positivo’, per un Comitato che 
sappia sviluppare un continuo processo di miglioramento delle prestazioni, sportive e gestionali. AT riflette 
sugli abbandoni: la PPN ha il codice 167, ma sono solo 40 e non 166 le Società attive che la precedono in Fiso 
(dove in totale sono circa 200 su 698 codici teorici...); a suo avviso quindi più che sviluppare nuove iniziative, 
c’è casomai il problema di saper ‘trattenere’ gli appassionati Orientisti nelle varie Società, per non farle morire. 
Quindi società vive e attive, per sopravvivere, prima, e svilupparsi poi. Ricorda poi la nomina sua e di DG quali 
delegati dal Consiglio regionale per rappresentare lo Sport Orientamento all’interno del Calendario di iniziative 
sportive previste nell’ambito delle manifestazioni legate a ‘Expo-2015’. Occorre cominciare a studiare un piano 
di intervento, ma si è ancora fermi a tali nomine. Comunica quindi che lui e DG manderanno a tutte le Società 
lombarde una breve comunicazione che illustri l’idea e le sollecitino ad indicare dei nominativi (uno o più) da 
inserire nel Comitato ad-hoc che occorrerà istituire.   
 

6) – Mozioni e discussione 
Non si registra alcuna presentazione di mozione, per cui il presidente GC ringrazia tutti gli intervenuti, e chiude 
l’Assemblea alle ore 17:45. 
 
 

f.to  il Presidente       l’incaricato verbalizzante 
(Giuseppe Ceresa)      (Mariano Maistrello) 

 
Milano; 17/1/2011 

   
--------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 
 
Società lombarde rappresentate: nominativi e sigle 
 
Vivaio Orienteering:  Maia Camerini (MCm), Roberto Odone (RO) 
Unione Lombarda:  Lucia Sacillotto (LS) 
Polisportiva Besanese: Ambrogina Pozzi (AP) 
Polisportiva Punto Nord: Elena Poli (EPo), Nadia Galimberti (NG), Eugenio Pessina (EP),  
    Mariano Maistrello (MM), Amelio Titoli (AT) 
Orienteering Como:  Mara Castiglioni (MCs), Luigi Penati (LP) 
Sesto’76-Lisanza:  Roberto Biella (RB) 
 
 
 
Consiglieri CRL:  Giuseppe Ceresa (GC), Annamaria Riva (AR), Ivano Benini (IB) 

Paolo Bocchiola (PB), Angelo Bozzola (AB), Giorgio Gatti (GG). 
 
 
 
ALLEGATI: 

 
 presentazione di GC (stampe dal ppt originale) 
 redazionale lanternino    

 
 


